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Спасти и сохранить 
 
 

Итоги VII Международной 
экологической акции — 2009 

Акция стала непрерывной 
В Ханты-Мансийском автономном 

округе — Югре подвели итоги VII 
Международной экологической акции 
«Спасти и сохранить». В этом году она 
проходила под девизом «Будущее 
начинается сегодня» в рамках 
объявленного в стране Года молодежи и 
была ориентирована на всемерное 
вовлечение подрастающего поколения в 
деятельность по охране природы родного 
края. Как и в прежние годы, в ее 
многочисленных мероприятиях участвовали 
жители всех муниципальных образований 
округа, а также представители многих 
других регионов страны. 

В рамках акции прошли разнообразные 
конкурсы, имеющие отношение к защите 
природы, молодежные экологические 
форумы и конференции, посадки тысяч 
саженцев деревьев и цветов. В Ханты-
Мансийске к открытию акции приурочили 
старт детской игровой программы 
«Путешествие по зеленым улицам», 
экологический митинг и субботник по 
очистке улиц, скверов и парков. 

Акция стала всемирно известной 
инициативой округа, направленной на 
бережное отношение к природе родного 
края и его богатствам. Сегодня акция 
объединяет своей идеей практически все 
население региона, где антропогенный 
пресс на природу столь велик, что значение 
любых попыток «спасти и сохранить» ее 
трудно переоценить. 

За короткое время программа акции 
обогатилась многократно, а сама она 
выросла в масштабную международную 
акцию, известную далеко за пределами 
России. Проект уже охватывает территорию 
Новосибирской, Омской, Свердловской, 
Томской и Тюменской областей. Год от года 
все больший интерес к акции проявляют и в 
других регионах страны. Провозгласив 
своей главной целью экологическое 
образование жителей, акция получила 
серьезное международное признание. С 
2004 г. она проводится под патронажем 

ЮНЕСКО и под эгидой международной 
ассоциации «Северный форум». Всего же с 
оргкомитетом акции сотрудничают 120 
организаций из 20 стран мира. 

Каждый может принять в ней участие и 
внести в нее свой посильный вклад на 
разнообразных мероприятиях, проводимых 
в рамках акции. Одним из таких 
мероприятий в этом году стала прошедшая 
в столице округа ежегодная акция «Посади 
свое дерево», в ходе которой жители и 
гости города высадили около тысячи 
саженцев сибирского кедра, голубой ели и 
лиственницы Сукачева. Подобные посадки 
(особенно лиственницы) очень важны для 
Ханты-Мансийска, ибо естественным путем 
площадь под хвойными породами в городе 
практически не растет. К наиболее важным 
целям акции «Посади свое дерево» ее 
организаторы относят как формирование 
резерва хвойных деревьев и 
восстановление естественного ландшафта 
природного парка, так и формирование 
экологической культуры населения. 

Как обычно, большое внимание 
привлек и ежегодный конкурс «Лучшее 
природоохранное предприятие округа», 
Конкурсантов разделили на три категории: 
предприятия нефтегазовой отрасли (68 
участников), муниципальные предприятия 
(6) и прочие (12), победителями в которых 
стали «ЛУКойл — Западная Сибирь», 
«Горводоканал» (Нижневартовск) и Филиал 
№ 4 ГП «Северавтодор» (Нефтеюганский 
район). 

Много участников собрали и такие 
международные мероприятия, как V 
Молодежный экологический форум 
«Сохраним цветущий мир Югры» или II 
Международная конференция 
ассоциированных школ ЮНЕСКО «Обь-
Иртышский бассейн: молодежь изучает и 
сохраняет природное и культурное 
наследие в регионах великих рек мира». 
Среди основных целей, заявленных 
организаторами конференции, значились: 
объединение усилий молодежи для 
решения проблем по сохранению 
природного наследия в бассейнах великих 
рек мира, изучение опыта межрегиональных 
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и международных молодежных 
экологических организаций и объединений в 
природоохранной деятельности вообще и 
охране водных ресурсов в частности. 

Одним из важных событий в рамках 
акции стала прошедшая в Ханты-Мансийске 
IV Всероссийская научно-практическая 
конференция «Экологическое образование 
и просвещение в интересах устойчивого 
развития». Участники конференции уделили 
особое внимание обсуждению того, как в 
образовательных учреждениях Югры 
выстроена система экологического 
образования. Сегодня в центрах 
дошкольного образования округа 
экологические знания получают более 70% 
воспитанников, в школах — 90%. Экологию 
в школах округа преподают и как 
самостоятельный предмет, и в курсах 
биологии, географии, химии. Не менее 
важно и то, что в школах активно создаются 
молодежные экологические объединения, в 
частности, в округе работают 63 школьных 
лесничества, под охраной которых 
находятся 73 тыс. га леса. Ребята 
занимаются лабораторными испытаниями, 
посадками, работают в питомниках, 
очищают леса от мусора. На конференции 
были выдвинуты предложения о создании в 
округе Межрегионального 
(межведомственного) центра образования в 
интересах устойчивого развития и 
отделения международной экологической 
организации «Зеленый крест», о подготовке 
на базе действующих в округе программ 
экологического образования и просвещения 
аналогичных программ для других регионов, 
о развитии и совершенствовании систем 
обучающих семинаров для учителей, 
воспитателей детских садов, 
преподавателей вузов и чиновников разных 
уровней. 

Как бы желая подтвердить 
справедливость утверждения об 
эффективности системы дополнительного 
экологического образования в округе, юные 
натуралисты Ханты-Мансийска провели 
игру «Экологический ринг». Чтобы привлечь 
общественное внимание к проблемам 
загрязнения окружающей среды и побудить 
молодое поколение бережнее относиться к 
природе, 50 юннатов выехали на нефтяное 
месторождение Луговское, где не только в 
теории, но и на практике пытались показать, 

как защитить природу от загрязнений при 
добыче нефти и газа. 

В Урале самым масштабным 
мероприятием акции стал экологический 
десант. «Десантники» — воспитанники 
дошкольных образовательных учреждений, 
школьники, студенты, работники городских 
предприятий и пенсионеры — очистили от 
мусора городские улицы, дворы и зеленые 
зоны вокруг населенного пункта. За каждым 
трудовым коллективом, школьным классом 
была закреплена определенная территория, 
но многие стремились ее расширить. 

Большой популярностью пользовалась 
работавшая в рамках акции в 
общественных приемных губернатора 
телефонная горячая линия для населения 
Югры, принимавшая обращения по любым 
вопросам, связанным с состоянием 
окружающей среды. Аналогичные горячие 
линии действовали во всех муниципальных 
образованиях округа. 

При подведении итогов особое 
внимание обращалось на то, что в этом году 
программа акции заметно обогатилась. 
Всего в ее рамках прошли 3000 разных 
мероприятий (впятеро больше, чем в 2008 
г.), в которых участвовали 242 тыс. жителей, 
или 16% населения округа (всемеро 
больше, чем в 2008 г.). Нягань стала 
лидером по числу природоохранных 
мероприятий и субботников, Нижневартовск 
— по площади убранной территории, Пыть-
Ях— по приросту площади зеленых 
насаждений, Нефтеюганский район — по 
числу проведенных конкурсов. Самым 
активным участием жителей в акции 
порадовал Сургут, где проведение акции 
совпало с празднованием 415-летия города. 

Помимо традиционных мероприятий — 
Международного фестиваля телевизионных 
фильмов «Спасти и сохранить», 
Международного молодежного 
экологического форума «Сохраним 
цветущий мир Югры», Всероссийской 
научно-практической конференции 
«Экологическое образование и 
просвещение в интересах устойчивого 
развития», экологической акции «Марш 
парков» — в нынешнем году появились 
новые. Среди них — международный форум 
ректоров арктических университетов, на 
котором обсуждались вопросы реализации 
совместных проектов в северных регионах и 
подготовки кадров для развития 
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традиционных промыслов народов Севера; 
международный полевой симпозиум с 
участием экологов из Нидерландов; 
открытие нового полевого стационара 
кафедры ЮНЕСКО в Югорском 
государственном университете и т. д. 

Подводя итоги акции, Владимир 
Карасев отметил, что главным ее 
результатом стали более ухоженные города 
и поселки округа, заметно изменилась 
обстановка и на нефтепромыслах: «Сегодня 
на промысле, дожимной или компрессорной 
станции, в цехе подготовки и перекачки 
нефти — везде увидите чистоту, 
побеленные бордюры, асфальт и 
сохраненную природу». В то же время, по 
его мнению, предстоит немало сделать: 
«Аварии были, есть и будут. Вопрос не в 
том, ломается техника или нет, а в том, 
насколько быстро мы реагируем на эти 
поломки». 

В завершение своего выступления 
Владимир Карасев подчеркнул: «Эта акция 
стала не только традицией, но и жизненной 
потребностью. Главный ее итог в том, что 
она перестала быть акцией, а стала 
непрерывным действием. Подведение 
итогов — промежуточная оценка. Сама 
акция продолжается круглый год».  

 
Биосферным резерватам в Югре — 

быть 
Что даст образование биосферных 

резерватов на территории Югры, сколько 
будет плюсов и возможных минусов? Эти и 
многие другие вопросы, связанные с 
деятельностью особо охраняемых 
природных территорий, обсуждались на 
прошедшей в октябре в Ханты-Мансийске 
конференции «Роль биосферных 
резерватов в устойчивом развитии 
региона». 

Мероприятие было приурочено к 
визиту делегации канадских участников 
канадско-российской программы по 
развитию северных территорий (НОРДЕП) 
«Изучение канадского опыта работы в 
области организации биосферного 
резервата для эффективного управления 
природным и культурным наследием». 

Еще в 2007 г. представители ЮНЕСКО, 
побывав в Югре, увидели здесь огромный 
потенциал для создания биосферных 
резерватов. В том же году по их инициативе 
в Ханты-Мансийске прошла конференция, 

посвященная перспективам создания 
биосферных резерватов в округе. Одним из 
результатов конференции стало 
предложение о совместном российско-
канадском проекте по изучению канадского 
опыта, созданию и поддержанию 
биосферных резерватов на территории 
округа. 

Свой нынешний визит канадские 
экологи начали с посещения природных 
парков «Кондинские озера» и «Самаровский 
Чугае», которые рассматриваются как 
основные претенденты на статус будущих 
биосферных резерватов. 

По мнению одного из организаторов 
конференции, куратора проекта «Югорский 
модельный лес» Елены Косовой, Канада 
оказалась весьма надежным партнером в 
деле организации биосферных резерватов 
и модельных территорий. Она подчеркнула, 
что концепция устойчивого развития была 
разработана именно в Канаде и в 
дальнейшем получила свое логичное 
отражение в двух ныне хорошо известных и 
успешно работающих моделях: биосферных 
резерватов и модельных лесов. «И в 
Канаде, и в Югре можно найти обширные 
зоны бореальных лесов, у нас схожие 
природно-климатические условия, а значит, 
и одинаковые экологические проблемы. 
Крайне важно, чтобы эти модельные 
территории — и биосферные резерваты, и 
модельные леса — были представлены в 
каждой стране и, желательно, в разных 
климатических зонах. И на территории 
Югры было бы весьма полезно иметь как ту, 
так и другую структуры, — убеждена Елена 
Косова. 

Сотрудничество между Россией и 
Канадой продолжается уже около двух лет: 
ведется непрерывный анализ ситуации и 
обмен опытом, а в ближайшее время будет 
организована совместная структура, в 
которой, как надеются специалисты, 
удастся реализовать широкое 
общественное участие, добровольность и 
партнерство. 

Начальник отдела ООПТ 
Департамента охраны окружающей среды и 
экологической безопасности ХМАО — Югры 
Татьяна Меркушина подчеркнула, что 
биосферный резерват может служить 
своего рода региональной моделью 
сохранения окружающей среды при 
одновременном устойчивом развитии. Она 
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отметила, что на территории Югры уже 
действуют два биосферных резервата: 
Кондо-Сосьвинский и Обь-Иртышский. 

В конференции «Роль биосферных 
резерватов в устойчивом развитии региона» 
активно участвовали представители 
органов исполнительной власти округа, 
Ханты-Мансийского района, общественных 
организаций, крупных 
нефтегазодобывающих компаний — 
основных природопользователей в округе, 
преподаватели и студенты Югорского 
государственного университета. 

 
Обсуждение программы будущих 

действий 
Проблемы окружающей среды и 

экологической безопасности обсуждались 
на заседании Общественной палаты округа 
в Ханты-Мансийске. Общественные 
слушания были обусловлены тем, что 
действие нынешней окружной 
экологической программы заканчивается и в 
настоящее время разрабатывается новая 
программа на 2011-2015 гг. 

На заседании излагались 
представления органов власти о концепции 
новой программы, рассказывалось о том, 
какие будут приняты меры по охране 
окружающей среды, какие средства 
выделят на решение экологических 
проблем. О своем видении новой 
программы рассказывали и экологи. 

Отмечалось, что в регионе недостает 
стабильности в системе государственного 
управления охраной окружающей среды, в 
законодательном ее регулировании. 
Выступавшие на слушаниях отмечали, что 
многие экологические проблемы из года в 
год обостряются, отдельные приобретают 
необратимый характер. Недопустимым 
остается уровень аварийности на 
нефтепроводах. При затратах 
природопользователей на охрану 
окружающей среды и рациональное 
использование природных ресурсов, 
которые в 2008 г. достигли 34 млрд. руб., 
по-прежнему высоким остается уровень 
воздействия производства на водные 
объекты, воздух и почву. 

По итогам слушаний члены 
Общественной палаты выработали 
рекомендации, обращения и ходатайства в 
Общественную палату России, Думу и 

Правительство округа, а также окружные 
ведомства, работающие в сфере экологии. 

 
Источник: Экология и жизнь.-2009.-

№11.-С.124-126. 


